

20. Who sabotaged the Nord Stream pipelines? [Electronic resource] : The daily sceptic, 2022. – Mode of access: <https://dailysceptic.org/2022/09/28/who-sabotaged-the-nord-stream-pipelines/>. – Date of access: 10.03.2023.

21. Intelligence suggests Pro-Ukrainian group sabotages pipelines, U.S. official say [Electronic resource] : The New York Times, 2023. – Mode of access: <https://www.nytimes.com/2023/03/07/us/politics/nord-stream-pipeline-sabotage-ukraine.html>. – Date of access: 15.03.2023.

22. Тарасова, А. И. Перспективы Развития энергетической сферы в ФРГ на фоне дефицита энергоносителей из России / А. И. Тарасова // Проблемы и перспективы развития России: молодёжный взгляд в будущее : сб. ст. – Курск, 2022. – С. 371-373.

23. Sharples, J. A series of unfortunate events. Supply-side factors in the European gas price rally in 2021 and outlook for the rest of winter / J. Sharples // The Oxford institute for energy studies. – 2021. – P. 1-35.

24. Nasr, J. German regulator takes over Gazprom Germania to ensure energy supply / J. Nasr // Reuters [Electronic resource]. – 2022. Mode of access: <https://www.reuters.com/business/energy/german-regulator-takes-over-gazprom-germania-ensure-energy-supply-2022-04-04/>. – Date of access: 30.03.2023.

25. Ason, A. Rouble gas payment mechanism: implications for gas supply contracts / A. Ason // The Oxford institute for energy studies. – 2022. – P. 1-11.

26. Sharples, J. Falling like dominoes: the impact of Nord Stream on Russian Gas flows in Europe / J. Sharples // The Oxford institute for energy studies. – 2022. – P. 1-21.

КЛЮЧЕВЫЕ АСПЕКТЫ ИНДИЙСКО-ГЕРМАНСКИХ ОТНОШЕНИЙ В XXI ВЕКЕ

С. Ф. Свилас, О. В. Ливиндюк, г. Минск (Республика Беларусь)

В статье показана ретроспектива отношений Индии с двумя германскими государствами в годы «холодной войны». Раскрыто содержание стратегического партнерства Индии и объединенной Германии, достигнутое в 2001 году. Рассмотрены принципы стратегического партнерства, его эволюция, нормативная база, направления, механизмы и платформы, успехи и противоречия.

Ключевые слова: Индия; Германия; национальные интересы; стратегическое партнерство; Индийско-германский энергетический форум; инвестиционное сотрудничество; сотрудничество в сфере безопасности.

После Второй мировой войны Индия стала одной из первых стран, признавших Федеративную Республику Германия. Дипломатические отношения с ней были установлены в 1951 г. (с Германской Демократической Республикой – только в 1972 г.), но по мере разворачивания «холодной войны» стало очевидно, что идеологические разногласия не позволяют углублять сотрудничество, выходящее за рамки торговли и культурного обмена [1]. В то время как ФРГ стремилась к быстрой интеграции в НАТО, Индия не примкнула ни к одному из блоков, а руководствовалась

концепцией «позитивного нейтралитета» и встала у истоков Движения неприсоединения [2, с. 310].

ФРГ в 1955 г. приняла доктрину Хальштейна, направленную на изоляцию ГДР в мировом сообществе и оставлявшую за Бонном право разрыва дипломатических отношений с любым государством, признавшим ГДР как полноправного актора международных отношений. Индия установила с ГДР дипломатические отношения лишь в 1972 году, когда доктрина прекратила своё существование [3, с. 246].

Как уже отмечалось, Индия и Западная Германия практиковали активное сотрудничество в сфере культурного и научного обмена. В 1956 г. на основе германо-индийского правительственного соглашения был основан Индийский технологический институт в Мадрасе, а в 1974 г. стороны подписали соглашение о научно-техническом сотрудничестве [4]. Долгое время экономическое измерение отношений играло второстепенную роль, а сотрудничества в сфере политики безопасности не существовало вовсе вплоть до 1990-х гг. [1]. Окончание «холодной войны» и распад Советского Союза положили конец эпохе блокового противостояния. В лице СССР Индия потеряла не только наиболее значимого торгового партнера, но и самого влиятельного сторонника во внешней политике, была вынуждена отправиться на поиски новых надежных союзников.

В мае 2000 г. Индия и Германия согласовали «Повестку дня индийско-германского партнерства в XXI веке». Документ охватил широкий спектр сфер, начиная от сотрудничества по вопросам безопасности и заканчивая технологическим и культурным сотрудничеством [5]. С 2001 г. Индия и Германия поддерживают «стратегическое партнерство», которое стимулировали два раунда межправительственных консультаций в Нью-Дели (май 2011 г.) а также в Берлине (апрель 2013 г.). В 2006 г. было подписано двустороннее соглашение о сотрудничестве в области обороны, которое обеспечило основу для ежегодных консультаций. Страны институционализировали свои договоренности, учредив несколько совещательных механизмов: стратегический диалог, консультации министерств иностранных дел, совместная комиссия по промышленному и экономическому сотрудничеству, группа партнерства в области высоких технологий, комитет обороны, объединенная рабочая группа по борьбе с терроризмом и так далее. Обе страны проводят регулярные консультации по таким вопросам, как политика в Восточной и Центральной Азии, всеобщее разоружение и нераспространение ядерного оружия [6, с. 1].

Промышленное и техническое сотрудничество – ключевые направления индийско-германских отношений. Функционируют совместная комиссия по промышленно-экономическому сотрудничеству и несколько совместных рабочих групп в области сельского хозяйства, автомобильной промышленности, энергетики, инфраструктуры, туризма и образования [6, с. 3]. Необходимо также отметить важную роль Индийско-германского энергетического форума, созданного в 2006 г. бывшим премьер-министром Индии Манмоханом Сингхом и канцлером Германии Ангелой

Меркель с целью расширения стратегического диалога в этой сфере. Индия и Германия стремятся расширить использование возобновляемых источников энергии и повысить энергоэффективность. Обе страны едины во мнении, что решение проблемы выброса парниковых газов – зеленая экономика, и Форум способствует не только экономическому, но и экологическому сотрудничеству. Он предоставляет платформу для конструктивных дискуссий о возобновляемых источниках энергии, альтернативных видах топлива, энергоэффективных технологиях и электроэнергетике. Индийско-германский энергетический форум способствует значительному углублению сотрудничества между правительствами, исследовательскими институтами и частным сектором обеих стран [7].

Рассматривая экономический аспект отношений этих двух государств, можно с уверенностью утверждать, что Германия – самый важный торговый партнер Индии в Европе и шестой по важности в мире [8].

Пандемия COVID-19 нанесла серьезный ущерб индийско-германским торговым отношениям. В 2020 г. экспорт из Индии в Германию снизился на 5%, а экспорт из Германии в Индию – на 10% по сравнению с 2019 годом. Однако обе страны сумели в рекордные сроки восстановить товарооборот. Так, в период с января по июль 2021 года экспорт из Германии в Индию вырос на 20%, а экспорт из Индии в Германию на 25 % [9].

В 2022 г. Германия заняла 9 место по объему инвестиций в индийскую экономику. Основными областями немецких инвестиций в Индии стали транспорт, электрооборудование и металлургическая промышленность, сфера услуг (страхование), химическая промышленность, строительство, торговля и автомобильная промышленность [10]. По данным на 2023 год, в Германии работает более 213 индийских компаний, которые задействованы главным образом в сфере торговли, инновационных разработок и услуг [11].

Несмотря на динамичное развитие индийско-германского экономического сотрудничества, Нью-Дели и Берлин так и не подписали двустороннее торговое соглашение. Рамки экономических отношений устанавливают такие концептуальные документы, как Дорожная карта ЕС-Индии до 2025 г., «Партнерство по связям» (2021 г.) и Индо-Тихоокеанская стратегия (2021). Все эти документы – свидетельство того, что ЕС и Германия стремятся к более тесному партнерству с Индией [10]. Заинтересованность Берлина в сотрудничестве с Нью-Дели подтверждает и тот факт, что в мае 2022 г. страны инициировали партнерскую программу до 2030 года на сумму в 10 млрд евро для укрепления финансового и технического сотрудничества в целях борьбы с изменением климата и достижения целей в области устойчивого развития. Не менее многообещающая возможность – возобновление после девятилетнего перерыва переговоров о всеобъемлющем соглашении о свободной торговле между ЕС и Индией [11].

Для немецкого бизнеса индийский рынок предлагает заманчивые перспективы в области цифровизации, сельского хозяйства, производства экологически чистой энергии, электронной мобильности, городского развития, «умных» городов и стартапов. Индия и Германия также согласовали

совместные разработки в области искусственного интеллекта и его применении в сфере устойчивого развития и здравоохранения [11].

Правительства обоих государств прилагают все усилия для экономического и инвестиционного сотрудничества. С целью стимулирования инвестиций Департамент содействия развитию промышленности и внутренней торговли в 2015 г. учредил механизм ускоренного доступа для немецких компаний на индийский рынок. В том же году была запущена программа Make in India Mittelstand (MIIM), которая упрощала выход на рынок для немецких предприятий малого и среднего бизнеса. В 2018 г. страны запустили совместную программу обмена стартапами (GINSEP) – некоммерческую платформу, созданную для развития индийско-германских экономических отношений в стартап-секторе [10].

В директивах федерального правительства 2020 г. и коалиционном соглашении 2021 г. подчеркивается важность укрепления отношений с Индией. Индия занимает центральное место в геополитических расчетах ЕС в контексте системного соперничества между Китаем и Соединенными Штатами. Она считается единственной страной, которая может уравновесить Китай в Индо-Тихоокеанском регионе [12].

В феврале 2023 года немецкая делегация во главе с канцлером Олафом Шольцем посетила Нью-Дели и подтвердила свою заинтересованность в подписании соглашения о свободной торговле между Индией и ЕС. Министр иностранных дел Германии Анналена Бербок, чья Партия зеленых настроена по отношению к Китаю особенно негативно, дважды посетила Индию и подчеркнула важность сотрудничества с ней как по экономическим вопросам, так и по вопросам безопасности [13].

Для Берлина быстрорастущая индийская экономика представляют огромный интерес. ФРГ озабочена перспективой впасть в экономическую зависимость от КНР: по данным общественного опроса 84% немцев желают урезать экономические связи с Китаем [13]. В сложившихся обстоятельствах партнерство с Индией – шанс усилить диверсификацию экспорта и импорта без ущерба экономическим интересам.

В области политики безопасности Берлин и Нью-Дели солидарны относительно геостратегических вызовов, особенно в отношении политики Китая в регионе. Визит фрегата «Бавария» в Мумбаи (январь 2022 г.) отразил тенденцию укрепления двухстороннего сотрудничества в области безопасности. Однако между странами существует целый ряд противоречий. В контексте своих территориальных конфликтов с Китаем и Пакистаном Индия настаивает на более тесном сотрудничестве в области политики вооружений, однако новое федеральное правительство объявило об ограничении их экспорта [12]. Правящие круги Индии и ФРГ по-разному представляют и демократический режим. В отчете Freedom House за 2021 г. отмечается, что правительство Нарендры Моди «ввергает страну в авторитаризм» [14]. Германская дипломатия относится к политике индуистского национализма весьма скептически. Помимо этого, Берлин выразил возмущение, когда на решающем голосовании в Совете Безопасности ООН

26 февраля 2022 г., а также при последующем голосовании в Генеральной Ассамблее ООН и Совете ООН по правам человека Индия воздержалась [15]. Германия осознает, что Индия и Россия давние партнеры, но все же осуждает Нью-Дели за стремление сохранить нейтралитет.

Таким образом, в годы холодной войны взаимодействие Индии с двумя германскими государствами ограничивалось торговыми, научными и культурными связями, однако в условиях постбиполярного мира Нью-Дели и Берлин приступили к активному развитию сотрудничества в сферах экономики и безопасности. В XXI век Индия и Германия вошли уже как стратегические партнеры. Практикуются ежегодные межправительственные консультации по вопросам политики в Восточной и Центральной Азии, всеобщего разоружения и нераспространения ядерного оружия. Важнейшая роль в индийско-германских отношениях отводится промышленному и техническому сотрудничеству, а также сотрудничеству в сфере экологии. Опыт развития зеленой экономики Нью-Дели и Берлин делятся в рамках Индийско-германского энергетического форума. Германия – самый важный торговый партнер Индии в Европе. Товарооборот между странами быстро оправился от пандемии и демонстрирует впечатляющие темпы роста. Индийские и немецкие предприятия реализуют ряд совместных проектов в сфере цифровизации, сельского хозяйства, производства экологически чистой энергии, электронной мобильности, городского развития, «умных» городов и стартапов. Индийское правительство всячески способствует этому, облегчив доступ немецких компаний на свой рынок – тому пример программа Make in India Mittelstand. Между Индией и Германией существуют определенные разногласия, мешающие в полной мере раскрыть потенциал данного сотрудничества: Германия осуждает тенденцию к авторитаризму в политике правящей партии Индии, а также стремление этого государства сохранить сотрудничество с Россией и оставаться на позиции нейтралитета относительно украинского кризиса.

Источники и литература

1. Indo-German relations: achievements and challenges in the 21st century [Electronic resource] – Special report. – Institute of Peace and Conflict Studies. – 01.07.2009. – Mode of access: http://www.ipcs.org/issue_select.php?recNo=283. – Date of access: 14.05.2023
2. Юрлов, Ф. Н. История Индии. XX век [Электронный ресурс] / Ф. Н. Юрлов // Институт востоковедения РАН. – 2010. – Режим доступа: <https://www.rulit.me/books/istoriya-indii-xx-vek-download-free226919.html>. – Дата доступа: 12.05.2023
3. Цвык, А. В. Концептуальные основы внешней политики ФРГ [Электронный ресурс] / А. В. Цвык // Среднерусский вестник общественных наук. – № 6. – 2015. – Режим доступа: <https://cyberleninka.ru/article/n/kontseptualnye-osnovy-vneshney-politiki-frg>. – Дата доступа: 14.05.2023
4. Ein strategischer Partner in Asien: 70 Jahre diplomatische Beziehungen mit Indien [Electronic resource] – Auswärtiges Amt. – 07.03.2021. – Mode of access: <https://www.auswaertiges-amt.de/de/service/laender/indien-node/70-jahre-deutsch-indische-beziehungen/2445324>. – Date of access: 14.05.2023

5. Agenda für die deutsch-indische Partnerschaft im 21. Jahrhundert [Electronic resource] – Auswärtiges Amt.– 18.05.2000. – Mode of access: <https://www.auswaertiges-amt.de/blob/206094/ca4241f2ad0ef0529d7407f394a4054c/000518-agendastrategischepartnerschaft-data.pdf>. – Date of access: 14.05.2023
6. India-Germany Relations [Electronic resource] – Embassy of India in Berlin. – 2014. – Mode of access: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/Germany_Dec2014.pdf. – Date of access: 14.05.2023
7. Mission of the Indo-German Energy Forum (IGEF) [Electronic resource] – Indo-German Energy Forum. – Mode of access: <https://www.energyforum.in/home/about/about-our-mission/>. – Date of access: 14.05.2023
8. Borchard, G. Wirtschaftstrends und Außenhandel [Electronic resource] / G. Borchard // Rhein-Neckar. – 2023. – Mode of access: <https://www.ihk.de/rhein-neckar/international/maerkte-international/indien/landes-wirtschaftsinformationen/wirtschaft-aussenhandel-indien-3167120>. – Date of access: 14.05.2023
9. Shiraishi, J-A. T. Indo-German Relations Through The Eyes Of New IGCC Head: Stefan Halusa [Electronic resource] / J-A. T. Shiraishi // India Week Hamburg. – Abteilung Internationale Zusammenarbeit. – Mode of access: <https://indiaweek.hamburg.de/blog/indo-german-relations-through-the-eyes-of-new-igcc-head-stefan-halusa-7666>. – Date of access: 14.05.2023
10. Bhardwaj, N. India-Germany Bilateral Trade and Investment Relations [Electronic resource] / N. Bhardwaj // India Briefing. – 03.05.2023. – Mode of access: <https://www.india-briefing.com/news/profiling-india-germany-trade-and-investment-relations-26995.html/>. – Date of access: 14.05.2023
11. India Germany Trade [Electronic resource] – India Brand Equity Foundation. – 2023. – Mode of access: <https://www.ibef.org/indian-exports/india-germany-trade#:~:text=The%20bilateral%20trade%20between%20the,months%20of%202021%20over%202020>. – Date of access: 14.05.2023
12. Wagner, C. Mehr Indien wagen: Dreieckskooperation als nächster Schritt der strategischen Partnerschaft [Electronic resource] / C. Wagner // Stiftung Wissenschaft und Politik. – 28.02.2022. – Mode of access: <https://www.swp-berlin.org/10.18449/2022A17/>. – Date of access: 14.05.2023
13. Malhotra, S., Srintharan, S. Germany needs to board the right train in Asia [Electronic resource] / S. Malhotra, S. Srintharan // ORF. – 06.05.2023. – Mode of access: <https://www.orfonline.org/expert-speak/germany-needs-to-board-the-right-train-in-asia/>. – Date of access: 14.05.2023
14. Repucci, S., Slipowitz, A. Freedom in the World 2021 Democracy under Siege [Electronic resource] / S. Ripucci, A. Slipowitz // Freedom House. – Mode of access: <https://freedomhouse.org/report/freedom-world/2021/democracy-under-siege>. – Date of access: 14.05.2023
15. Stiebitz, V. A. Das schwierige Verhältnis zwischen Indien und Europa [Electronic resource] / V. A. Stiebitz // Deutschlandfunk. – 08.06.2022. – Mode of access: <https://www.deutschlandfunk.de/indien-europa-annaeherung-100.html>. – Date of access: 14.05.2023